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DE EVALUACIÓN FINAL  

 
Posgrado Los malestares de género y su impacto en la salud integral de las mujeres  

-7PR 2023- 

 
 
En el posgrado de Experta en los Malestares de Género -Su prevención e impacto en la 
salud integral de las mujeres- tenemos muy en cuenta la opinión de las alumnas para, de 
esta manera, poder fortalecer nuestros aspectos positivos y analizar o modificar nuestras 
debilidades. Siempre con el objetivo de mejorar este curso por y 
para las mujeres. Por eso, al término del curso pedimos al alumnado que responda a un 
cuestionario de evaluación global. 
 
El informe del cuestionario de evaluación final que tienes en tus manos ha sido respondido 
por las alumnas de la SÉPTIMA promoción del curso de posgrado de Experta en los 
Malestares de Género. Nos llena de orgullo cuando vemos cómo nos valoran las alumnas. 
Algo que, no necesitamos que nos diga un cuestionario, puesto lo comprobamos en el día a 
día y en la relación que entablamos todo el equipo de la Escuela ESEN con ellas. Nuestro 
esfuerzo, sin duda, se ve recompensado con creces. 
 
Así que... ¡gracias! Gracias a todas las que hacéis posible que nuestro sueño de formar a las 
profesionales sobre los malestares de género que nos afectan a todas las mujeres. Una 
formación que nos parece imprescindible para desmontar los mandatos patriarcales y 
reducir el sufrimiento de las mujeres a través de su empoderamiento personal, enfrentando 
las violencias machistas y reconstruyendo una sociedad en igualdad.  
 
Por nuestra parte, hay que decir que el grupo de alumnas de este año ha cubierto todas 
nuestras expectativas. Su motivación y ganas de aprender nos ha emocionado. Han 
participado muy activamente tanto en las clases presenciales como en los foros. El hecho 
de pertenecer a disciplinas profesionales diversas ha hecho mucho más rica la discusión y el 
planteamiento de ideas. Sus trabajos de fin de posgrado han sido muy interesantes y, sobre 
todo, posibles de implementar en sus ámbitos de trabajo. Resaltamos este año en nivel de 
sororidad conseguido entre todas ellas como reflejan sus opiniones más adelante. 
 
Adelantamos la opinión de alguna de ellas sobre lo que ha significado este posgrado: 
 

Cuando inicié este postgrado yo no me entendía y tampoco entendía el mundo en el 
que vivía. Comenzaba a hacerlo, es verdad, pero me encontraba en una fase inicial y 
estas suelen ser demasiado incendiarias, cegando a la que está en llamas más que 
dejándola ver por dónde va. 
 
Llegué creyendo que tenía muchos conocimientos sobre el feminismo sin imaginarme 
cuantísimas cosas tenía por aprender, cuánto debía abrir más y más los ojos, la mente y 
el alma a mí misma, a las demás, a nuestra historia como mujeres y al mundo que nos 
rodea. 
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Han sido unos meses preciosos, liberadores. En cada módulo iba descargando mi 
mochila de creencias que me hacían daño e iba añadiendo el bagaje necesario para mi 
desarrollo. Conoceros a todas ha sido maravilloso y todavía me palpita en la cabeza 
una frase que dijo Raquel, haciendo referencia a lo necesario que es para las mujeres 
juntarnos entre nosotras, siendo todavía más importante si esas mujeres de las que te 
rodeas son feministas. Ahí está la verdadera experiencia sanadora de la sororidad. 

 
Estamos seguras de que han conseguido liberarse de las ataduras patriarcales para ser 
mejores consigo mismas y con el resto de las mujeres y que van a seguir luchando por un 
mundo mejor para todas las niñas y las mujeres. Seguro que seguiremos estando en 
contacto con todas estas grandes profesionales. 
 
A continuación, vamos a comentar los resultados de las preguntas1 de este cuestionado 
online. Hemos elaborado este informe con todas las opiniones de las 13 alumnas que han 
participado en esta 7ª promoción agrupados en diferentes apartados en los que, además, 
vamos a incluir opiniones vertidas en las preguntas abiertas que aparecen agrupadas al final 
del informe: 
 
• Objetivos del posgrado y grado de satisfacción 
• Objetivos personales y profesionales conseguidos 
• Metodología 
• Profesorado 
• Organización  
• Preguntas abiertas sobre:  

- Qué ha supuesto para ti el posgrado  
- Qué han significado los trabajos personales 
- Otros 

 

 
Opiniones sobre los objetivos del posgrado y grado de satisfacción  
 
El posgrado experta en Los malestares de género ha respondido a las expectativas esperadas 
para el 100% de las alumnas, todas ellas han respondido entre bastante y mucho, el nivel de 
motivación por la formación ha sido altísimo durante todo el curso.  

 

 

 
1 1 donde 1 es "nada", 2 “poco”, 3 “bastante” y 4 es "mucho" 
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La misma puntuación (100% entre bastante y mucho) han tenido el resto de los objetivos 
planteados por este posgrado, como son entender el impacto del patriarcado, la relación 
entre la socialización de género y el malestar es de las mujeres, así como las causas de la 
violencia de género.  
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Por otro lado, también los objetivos relacionados con la necesidad de implementar la 
perspectiva de género feminista y el logro de los derechos humanos en el trabajo con las 
mujeres han obtenido igual calificación por parte del alumnado. Además, un 100% cree que el 
posgrado aporta los elementos necesarios para trabajar el empoderamiento en otras 
mujeres.  
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Otro indicador importante que mide el grado de satisfacción es la respuesta obtenida a si 
recomendarías el posgrado a las mujeres de tu entorno, porque las 13 alumnas han 
respondido mucho. 
 

 

Objetivos personales y profesionales conseguidos  

La adquisición de empoderamiento personal que este posgrado proporciona al alumnado nos 

sorprende gratamente todos los años. Es esta 7ª promoción, 11 alumnas (han marcado mucho) 

y 2 alumnas (bastante) consideran que son mujeres más empoderadas que antes. A todas les ha 

ayudado a conocerse mejor a sí mismas y a cuestionar su forma de relación con los demás. 
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Asimismo, el 100% de las alumnas han considerado que este posgrado les ha aportado las claves 

para mejorar la salud de las mujeres, entre bastante y mucho.  

 

 

 

Destacamos que el 100% de las alumnas han considerado que el posgrado les va a permitir 

incorporar mejoras en el desempeños de su profesión, otro de los objetivos de esta 

formación. 
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Pero quizás el objetivo que más nos emociona conseguir, cada año, es que el grupo de 

alumnas cohesionen adecuadamente entre ellas creando un espacio de respeto y confianza y, 

al final del curso, consideren que han tenido una relación sororaria entre ellas (el 100% entre 

bastante y mucho). 

 

En cuanto a metodología las alumnas opinan  

Con respecto a la metodología desarrollada durante todo el curso les ha parecido adecuada 

a 12 alumnas. Y, también, han estado bastante de acuerdo con los contenidos teóricos 

aportados para la realización de los trabajos que se han solicitado durante el curso.  
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Trabajos académicos  

En cuanto a la carga de trabajos, al 100% del alumnado, les ha parecido bien, así como la 

participación en el foro de discusión obligatorio que les ha parecido enriquecedor a más del 

92,3% de las alumnas y un complemento de cada módulo. A casi todas las alumnas les han 

parecido adecuados y suficientes los materiales aportados durante la formación. También 

hay acuerde con el balance teórico y su implementación en la práctica.  
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La elección y el orden elegido de los temas, junto con la elaboración de síntesis de cada 

sesión por parte de las alumnas, ha aportado elementos para la sistematización y la 

interrelación de los contenidos lo que ha facilitado el aprendizaje, y les han parecido de 

mucha utilidad a 12 alumnas. 
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Participación  

Todas la profesoras tienen la consigna de fomentar y permitir las participación de las 

alumnas durante las clases. El foro de participación también está concebido como un 

espacio de dialogo y debate para seguir trabajando sobre los temas de cada módulo. La 

presentación de las síntesis también está diseñada para fomentar la participación y 

aumentar las habilidades para hablar en público. En los gráficos siguientes se puede ver que 

5 alumnas consideran que han participado bastante, 7 mucho y solo 1 cree que nada. Todas 

excepto 1 se han sentido en un espacio seguro para plantera sus necesidades. 
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En cuanto a la organización de la formación las alumnas opinan  

Este cuestionario de evaluación también plantea la organización del espacio formativo, 

tanto presencial como online, este año lo ha sido adecuado para todas (han puntuado entre 

Bastante y Mucho).  

 

En cuanto a la organización de los tiempos:  

El tiempo de las sesiones presenciales siempre es polémico durante el curso, en el sentido 

de que cada clase les parece corta y se quedarían con cada profesora mucho más tiempo 

del establecido, lo que indica la alta calidad del profesorado y motivación por saber más. Sin 

embargo, en esta evaluación final casi todas piensan que los tiempos de las sesiones 

presenciales son bastante adecuados. En esta formación 4 alumnas han tenido problemas 

para compaginar la parte presencial y el trabajo posterior (online). 

 



 

 
12 

 

 

En cuanto al trato recibido  

En la Escuela ESEN nos preocupa que las alumnas se sientan bien atendidas y tratadas, 

tanto en el aula como en el resto de los espacios físicos y virtuales. Este año volvemos a 

sacar buena nota en este indicador, 12 alumnas coinciden en que se han sentido atendidas 

por las responsables de la escuela y han obtenido ayuda ante los problemas que han podido 

surgir. 
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Sobre el profesorado el alumnado opina  

Todas las alumnas coinciden en que el profesorado es el más adecuado para impartir los 

temas que conforman este posgrado. Todas por unanimidad creen que el profesorado ha 

mantenido un actitud muy cercana hacia ellas, a pesar de que son profesionales muy 

renombradas, destacan su cercanía. Asimismo, todas las alumnas consideran que los 

documentos aportados por el profesorado han sido suficientes y bien impartidos. 
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¿Qué han significado para ti los trabajos personales? 

Los trabajos de introspección les han parecido de utilidad para conocerse mejor a sí mimas 

a la mayoría de las alumnas.  

Comprobamos, un año más, la importancia de este tipo de cuestionamiento y reflexión que 

propone este posgrado y que se puede verificar también en las opiniones abiertas del 

alumnado que aparecen más abajo. 

 

13 respuestas 

• La oportunidad de reflexionar sobre la aplicación que los contenidos 

teóricos tenían en mi vida como mujer. 

• Reordenar, aterrizar y asimilar los contenidos teóricos. Reflexión. 

• Un camino necesario para trabajar la perspectiva feminista y llegar, 

verdaderamente, a ella. 

• Me han permitido parar y reflexionar de manera profunda sobre los diferentes 

temas. 

• Una oportunidad para mirarme, pensarme y ver cómo me afecta la parte 

estructural del patriarcado en mi día a día y cómo me ha afectado en quien 

soy. 

• Momentos dolorosos de reencuentro con traumas o micro traumas. 

• Una forma de conocerme y detectar en mí la socialización de género. 
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• Un mayor autoconocimiento y la capacidad de asociar e integrar lo 

aprendido, a mi vida. 

• Por otra parte, ha significado un mayor conocimiento de mujeres que han 

aportado tanto al movimiento feminista. 

• Los trabajos personales me han ayudado a interiorizar lo aprendido en las 

clases presenciales y las lecturas de los documentos de cada módulo y, 

además, a aplicar ese aprendizaje a mi propia historia de vida para poder 

realizar una crítica constructiva de mis experiencias como mujer. 

• Muchísimo. Nunca he escrito haciendo introspecciones sobre mí y el mundo 

patriarcal que me rodea y ha sido un descubrimiento ver el impacto en mí, 

en mi forma de relacionarme con otras mujeres y con las personas que 

quiero, en ser asertiva sin importar que haya personas que me señalen, y 

cuando no lo soy ser consciente de ello... 

• Un enriquecimiento personal, mi propio empoderamiento y visión diferente 

de mi historia de vida 

• Me han hecho analizar mi historia de vida desde la perspectiva feminista, 

entiendo mejor la rueda de la socialización. Además, habiendo analizado lo 

tuyo, te permite trabajar mejor con otras mujeres 

• Han significado un aprendizaje significativo con respecto a reorganizar mis 

ideas, esforzarme por describirlas de manera coherente. Un tiempo para 

profundizar y elaborar todo lo visto en la teoría, compartido con las 

compañeras y leído en los artículos y libros propuestos. 

 

¿Has echado de menos algún tema relevante en el temario? 

 

Si la respuesta a la anterior pregunta es afirmativa, por favor dinos 

cuál: 

Vemos una motivación que se repite todos los años de las alumnas psicólogas por 

profundizar en temas que tiene que ver con su disciplina. El posgrado está diseñado para 

abarcar a la mayoría de las disciplinas que enforcan su trabajo hacia las mujeres y niñas 

(educación, sanidad, justicia, seguridad, comunicación,….) no podemos profundizar en 

aquellos temas puramente de psicología.  
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7 respuestas 

• Más teoría y profundidad sobre el Trauma complejo en Salud Mental. 

• Mayor profundidad acerca del abuso sexual infantil y la violación. 

• Formas de hacer activismo. Orientaciones sobre los pasos a dar si quieres montar 

una asociación o ideas para llevar el activismo a nuestra vida (en plan organizado). 

• Más clases sobre feminismos contemporáneos. Si bien Luisa e Irene hablaron un 

poco sobre este tema, me hubiese gustado profundizar más en esta temática. 

• Creo que sería interesante que la sesión de Mujer y Poder con Silvia Buabent 

formara parte del temario de alguna manera. 

• En realidad, lo que me hubiese gustado es profundizar más en cada tema, pero el 

tiempo es el que es. Ahora toca seguir profundizando yo o formándome más.  

• Adolescencia de las mujeres. 

 

Incluye aquí otras observaciones, aspectos negativos y sugerencias 

que te parezcan interesantes sobre este posgrado 

Todas estas observaciones nos parecen muy interesantes y con seguridad las vamos a tener 

en cuenta.  

10 respuestas 

• Por decir algo, porque todo me ha parecido maravilloso, pero en algunos temas, 

cuando realizaba el cuestionario, las lecturas no me ayudaban a responderlo, me 

faltaba material en ese sentido. Y las sesiones presenciales siempre se quedan 

cortas, porque ver a mujeres tan grandes, que hacen historia todos los días, sólo un 

ratito, te deja con ganas de más. 

• Algo más de contenido específico sobre los trastornos de salud mental como el 

trastorno y como les afectan a las mujeres. 

• El postgrado es muy bueno. No ha supuesto un cambio en mi mentalidad porque ya 

era feminista de antes y en ese sentido no ha sido novedosos los conocimientos 

adquiridos. Pero entiendo que para quien no lo fuese, lo sean y mucho. Cuando he 

contestado con un 2, quiero decir " normal" o normal positivo. 

• Me gustaría prolongarlo más tiempo. Hacerlo bianual, para profundizar en algunos 

temas de ir se les podría trabajar en un fin de semana. También plantearía 

monográficos en relación con los temas claves de la agenda feminista, por ejemplo, 

heterosexualidad obligatoria, violencia machista, etc. 

• No ha habido ninguna profesora perteneciente a otra etnia o contexto cultural. 

• Los cuestionarios de evaluación del profesorado los colgaría vía online, una vez 

finalizado el día presencial, de teoría. Creo que los rellenamos muy deprisa y sin 

pensar mucho. 

• El bloque de mujeres mayores no me ha aportado y el bloque de mediación no estoy 

de acuerdo como se ha enfocado. 

• Entiendo porque rellenamos a final de la jornada el cuestionario en papel, pero creo 

que todas nosotras hemos visto pegas o cualidades a ponentes pasadas unas 

semanas o meses. Hubo un módulo que se me hizo muy complicado, y de hecho 

dejé una pregunta sin contestar porque en la clase no se trabajó nada teórico y 

sumado a las lecturas que no me parecieron que aportaran nada y no conseguí 
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información para poder realizar el análisis pedido en la pregunta sobre la psicología 

forense, creo que el problema es que una de nosotras comentó algo y la clase 

derivó en la respuesta a ese comentario así que no tuvimos clase específicamente 

sobre psicología forense. Aunque creo que la clase me gustó, en general, el trabajo 

de cada módulo ayudaba a asimilar la clase con más datos e información muy 

interesante. 

• ¡¡Algunas ponentes como Rosa Cobo y Luisa Posada vinieron al principio y no las 

pudimos disfrutar como si ya las hubiéramos leído antes, pero es una reflexión más 

que nada!! ¿A lo mejor recomendar haberse leído 3 o 4 libros básicos de feminismo 

antes de empezar el postgrado? jeje. 

• ¡¡¡Gracias por acompañarme en este curso, habéis estado muy cercanas y 

comprensivas con cada una de nosotras!!! 

• ¡¡¡Solamente quiero deciros que vuestro postgrado me parece de diez!!! ¡¡¡Me voy 

con la mochila cargada y las pilas puestas!!! 

• Hacer al menos uno de los trabajos de uno de los módulos de manera grupal, que el 

postgrado durara dos años, que la participación en el foro no tuviera tiempo de un 

módulo a otro. 

¿Tienes otros comentarios a destacar? 

Nos llena de orgullo haber proporcionado a las alumnas reflexión, salud, ganas de saber 

más, de ser más activistas por los derechos de las mujeres…Queremos agradecer a este 

grupo ten espectacular de alumnas que hemos tenido durante todo el 2023, su motivación y 

su cariño. 

11 respuestas 

• ¡¡Que sigáis así!! 

• Mi agradecimiento a toda la escuela por escogerme y permitirme disfrutar de esta 

maravillosa experiencia, de este viaje apasionante por el feminismo y de esta 

aventura entre mujeres. Os deseo lo mejor y nos vemos en el camino de la lucha. 

• Creo que este posgrado me ha ayudado a no romperme como mujer y eso es una 

barbaridad. GRACIAS 

• Agradecer a todas las docentes por su entusiasmo y compromiso. Ha sido un lujo 

conocerlas y conoceros 

• Nada. Que he sido muy feliz durante la realización del Posgrado y me acerco más a 

la mujer que soy. Gracias 

• Agradecer una vez más la dedicación del posgrado, que se traduce en una 

formación de calidad, por todos los aspectos que aborda. 

• ¡¡Os voy a echar de menos!! 

• Me gustaría estar informada si volvéis a plantear el máster en psicoterapia en 

equidad feminista. No descarto dedicarme a trabajar con mujeres desde un enfoque 

psicoterapéutico 

• El Equipo de AMS traslada una gran profesionalidad, valor personal y experiencia. 

Ha sido la mejor formación que he tenido en la historia de mi vida, y ya tengo años. 

• ¡El curso es altamente recomendable! 

• Me gustaría que se pudiera realizar el postgrado especializado de psicoterapia de 

equidad feminista para psicólogas. 

• Muchas gracias por todo. 
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Como novedad esta promoción 

Ha incluido una sesión sobre Mujer y poder impartida por Silvia Buabent que ha sido muy 

bien valorada por las alumnas, incluso una de ella considera que se debería incluir en el 

temario del curso.  

 

A continuación, compartimos algunas de las opiniones sobre lo que ha 

significado la realización de este posgrado al alumnado 

C. 

Hola a todas. 

He ido a mirar los primeros posts que subí a estos foros y he regresado a aquellos primeros 

meses… me recuerdo como si fuera una niña que, a lo largo de este año, ha crecido. 

Llegué al postgrado con miedos, con inseguridades, con mi historia revuelta y apalancada 

en algún lado de mi mente, como un gurruño de ropa sucia. Con mil incógnitas, con los 

porqués respondidos mal y a medias. Cuando inicié este postgrado yo no me entendía y 

tampoco entendía el mundo en el que vivía. Comenzaba a hacerlo, es verdad, pero me 

encontraba en una fase inicial y estas suelen ser demasiado incendiarias, cegando a la que 

está en llamas más que dejándola ver por dónde va. 

Llegué creyendo que tenía muchos conocimientos sobre el feminismo sin imaginarme 

cuantísimas cosas tenía por aprender, cuánto debía abrir más y más los ojos, la mente y el 

alma a mí misma, a las demás, a nuestra historia como mujeres y al mundo que nos rodea. 

Gracias a Pilar, a Mayte, a Soledad, a Mercedes, a Edurne y a Rosa. Gracias por darme la 

oportunidad de vivir esta experiencia casi como si fuera parte de un destino que por fin me 

ha colocado en una senda que me hace bien, porque por fin he encontrado una manera de 

ver el mundo que entiendo, que me cuadra, que me cura porque hace que yo misma me 

comprenda, me acepte y me quiera. 

Y ahora, cuando estoy con mujeres poderosas, mujeres a las que admiro, me siento 

orgullosa de poder encontrarme con iguales, porque yo también me admiro, admiro mi 

proceso, mis transformaciones, lo que he sido y lo que me ha traído hasta aquí. Ya no hay 

división patriarcal entre nosotras, somos una manada. 

Gracias a mis compañeras por haber encontrado la seguridad y la libertad para compartir 

tanto en nuestros ratos juntas. Sois un verdadero hogar para mí. 

 

R. 

Por otro lado, destaco lo orgullosa que me siento de mí misma. Nunca me he sentido 

alguien demasiado inteligente y apuntarme a este posgrado me daba terror además por 

poder compatibilizarlo con la maternidad, el trabajo, el cuidado de mis animales, hogar… la 

vida entera. Y no solo veo que lo he conseguido, sino que además lo he disfrutado tanto… 
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Me he ido sorprendiendo a mí misma cada vez que terminaba los trabajos de cada módulo, 

y me los releía y pensaba ¿joder, yo he escrito esta reflexión? y aunque suene poco humilde, 

yo misma flipaba con las reflexiones tan profundas a las que me he visto llegar. Pero es un 

camino al que no he llegado sola. La escuela ha sido un refugio, la existencia de AMS ha sido 

una tabla sólida en medio de un mar lleno de tempestades y no puedo otra cosa que 

agradecer a las profesoras no solo su labor sino el calor feminista que nos han dado este 

año. Los relatos de horrores que hemos compartido entre todas y aun así el vernos como 

supervivientes y no solo eso, rearmarnos con feminismo, y querer dedicarlo a ayudar a 

otras, me enseña lo tremendas que somos las mujeres, tremendamente poderosas, y 

admirables todas vosotras, de verdad. 

Este viaje por el feminismo (que no ha hecho más que comenzar) ha sido tan terapéutico 

como disfrutón y eso lo ha hecho posible este grupo. 

O. 

Buenos días, compañeras, amigas, mujeres poderosas. 

El posgrado entero en su conjunto, temáticamente hablando, es de una cohesión y 

progresión maravillosas. Hemos ido avanzando poco a poco en esta intrincada selva de los 

malestares de género; hemos tropezado, nos hemos caído, nos hemos levantado y nos 

hemos sacudido la tierra de la ropa para seguir avanzando, hemos visto oscuridad, hemos 

abrazado la luz… 

Aquel primer día de enero, el de las presentaciones, las profesoras insistíais mucho, con una 

gran sonrisa, en que estábamos a punto de empezar un pedazo de viaje brutal. Que íbamos 

a tejer entre nosotras unas relaciones muy especiales, que nos íbamos a quedar a comer 

juntas los sábados, etc., etc. Yo pensaba: «nos están poniendo el listón altísimo. Qué 

presión y qué estrés. Anda, que como no congeniemos…», jajajajajaja. ¡Cómo sabíais 

vosotras perfectamente de lo que estabais hablando, jodías! 

Yo llegué al posgrado muy enfadada, con un cabreo monumental hacia el mundo en general 

y hacia los hombres en particular, llegué ya con algunas heridas bastante saneadas, porque 

tenía claro que yo no había sido responsable de los abusos que he sufrido (como toda la 

vida han intentado hacerme creer), pero llegué a AMS así, con un mosqueo totalmente 

improductivo que solo me conducía a un resentimiento yermo, que me consumía por 

dentro, con una sensación de injusticia y unas ganas de quemarlo todo que tampoco era 

plan. Llegar al aula, escuchar a las ponentes, leer, reflexionar, ordenar mis pensamientos 

para montar un trabajo legible en cada módulo, aterrizar todas esas sensaciones, ponerles 

nombre, verlas negro sobre blanco en un papel… Sentirme parte de un proceso tan 

potente como es este posgrado, es, sin duda, una de las experiencias más enriquecedoras 

que he vivido. No puedo estar más agradecida. 

S. 

A mí me han ayudado mucho los módulos referidos a la maternidad, a la pareja, a nuestra 

socialización, porque me han ayudado a ver mis propios malestares de género y a verlos en 

las demás mujeres, lo que me ayuda no sólo a empatizar, si no a no ser crítica con las 

mujeres, porque todas soportamos un peso y una presión por nuestro sexo que es muy 

difícil de gestionar, más cuando no se sabe que existe y no tienes las gafas moradas. Me 

impresionó mucho el módulo de las violencias sufridas cuando todas nos abrimos en canal, 
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lloré mucho por mí, pero mucho más por todas vosotras, vuestro dolor se hizo mío y 

vuestra rabia e impotencia también, eso es algo que nos unirá toda la vida, y es precioso la 

verdad. Como dijo Raquel una vez, hay cosas que sabéis de mí que no sabe nadie y es 

extraño, porque os acabo de conocer, pero eso me une a vosotras de una manera muy 

especial. 

Muchas gracias a todas, a la AMS y a todas las profes, os mando a todas un abrazo enorme 

de osa amorosa. Nos vemos en el camino de la lucha. 

K.  

Así que tengo que decir que es un curso que ha supuesto un antes y un después en mi vida. 

Que ha sido la primera vez que pude contar mi trauma fundamental, que salió solo, después 

de no haber podido hablar de ello en 50 años. Que me sentí en un espacio protegido para 

poder contar mi trauma fundamental. Que yo llegué con poco conocimiento teórico y un 

feminismo hecho carne después de mis vivencias personales, la relación con mis padres y 

mis experiencias de vida; pero sin poder ubicarme en relación con los aportes de tantísimas 

mujeres, sin conocer la historia de la lucha de las mujeres, ni ser consciente de hasta qué 

punto llega la misoginia patriarcal. Con algunos conceptos confusos y otros muy claros que 

fueron reforzados o aclarados. Me ha encantado profundizar y leer a mujeres tan grandes. 

El curso, además, me ha hecho conocer a grandes y maravillosas docentes, y especialmente 

a Rosa San Segundo. 

Respecto a las docentes no puedo tener más que palabras de agradecimiento, me siento 

muy honrada por haber tenido como docentes a las principales figuras del feminismo 

actual. Es un lujo y una maravilla. 

Gracias por todo. 

S.  

Por una parte, cada trabajo de módulo me daba mucho miedo porque pensaba que no iba a 

dar la talla. Gracias a dichos trabajos y a la escuela he ido tomando confianza en mí misma 

porque vi que los resultados y los comentarios me animaban, de repente me veía capaz de 

ello y en muchos casos con buenas calificaciones, nada corriente en mí. Me parece que el 

sistema de la escuela para que asimilemos lo visto en clase se completa perfectamente con 

el trabajo, las lecturas y las preguntas, que por cierto solían ser muy adecuadas para 

terminar de asimilar conceptos gracias a hacernos preguntas y analizar desde lo personal. 

Las ponentes, salvo algún caso, han sido de 10. Todas interesantes y expertas en sus áreas. 

Y la escuela ha estado ahí cuidándonos y llevándonos de la mano, pero sin atosigar, estaré 

siempre agradecida por las enseñanzas y el cuidado con el que nos habéis tratado. 

S. 

Respecto al posgrado, bufffff, allá está enero. Yo llegué con una gran ilusión, pero también 

con mucho respeto. Sabía que había una parte vivencial y yo llegaba con mucho dolor. 

Respeto porque entendía que tenía que ser un espacio seguro para poder hablar de ello y 

vaya si lo fue. 

En relación con la parte académica, me encantó la primera parte sobre la historia del 

pensamiento feminista. Esto me permitió profundizar y ampliar conocimientos. Otro de los 

temas que más he disfrutado ha sido el análisis de la teoría queer y el sistema prostitucional 



 

 
22 

desde el abolicionismo. Tal y como he comentado en alguna ocasión, aquí el movimiento 

feminista está posicionado con esta teoría y son proderechos de la prostitución, por esto ha 

sido un lugar donde armarme de conceptualización y teoría para fortalecer con argumentos 

lo que ya pensaba. Es curioso porque desde entonces he ido encontrando gente a mi 

alrededor que también se posiciona en el abolicionismo. 

Sin duda lo más enriquecedor de todo este proceso ha sido el grupo. Un grupo en el que me 

he sentido segura, incluida, respetada y muy cuidada, tanto dentro de la escuela como los 

fines de semana que hemos disfrutado en casa de S. 

C.  

Como mujer latinoamericana me ha permitido cuestionar y reflexionar sobre aspectos que 

no había comprendido hasta hoy. Creo que no había cuestionado que el sistema económico 

estuviera estructurado de esa forma, entonces si bien he sido muy crítica con las personas 

que invisibilizan el trabajo que implica cuidar y organizar en el ámbito privado, 

inconscientemente igual lo seguía validando, al pensar que «así son las cosas», sin 

problematizar y construir otras formas posibles. 

Respecto a todo lo que ha significado esta experiencia para mí, me cuesta definirla en pocas 

palabras porque he aprendido tanto, que siento que aún no alcanzo a dimensionar la 

transformación que ha significado. Vuelvo al tiempo cuando estaba pensando en la 

posibilidad de viajar y si bien tenía miedos asociados a esta experiencia, siempre me 

confortó saber que estaría en una formación pensada por mujeres feministas, acompañada 

por otras mujeres, mis compañeras. Creo que es de las mejores decisiones de mi vida y me 

siento muy orgullosa de mis convicciones y perseverancia (no es tan sencillo tramitar una 

visa y dejar un espacio seguro jajaja). 

Agradezco enormemente a todas las docentes, que sentaron las bases (con sus 

conocimientos y experiencias) para desarrollar nuestras reflexiones, conversaciones y 

discrepancias. 

I. 

De los temas que destacaría, sin dejar ni uno que no me haya removido y hecho reflexionar, 

señalaría La pornografía con Rosa Cobo, con la frase «es la antesala de la prostitución», el 

Neoliberalismo con Ana de Miguel, Ángeles Álvarez con el amor romántico, los vínculos 

afectivos con Mercedes Riesco, los temas de familia, maternidad y maternaje…, que me 

hicieron acercarme a mi madre y perdonarme como madre, todo ha supuesto explosión en 

mi cabeza, espacios de reflexión y tengo que destacar de enfado, enfado que aún conservo, 

y que si ya intento que no me suponga discusiones con familia y amistades, xq otra frase 

que he incorporado es “no tenemos que estar haciendo pedagogía continuamente”, si me 

hace ponerme de frente con lo que no estoy de acuerdo, ese es otro aprendizaje de este 

posgrado, no callarme, aún a riesgo de no agradar. 

Y temazo con el que comenzaba, LOS CUIDADOS, con eso me mantengo en rebeldía, ayer 

en un café con amigas, me decían, que comenzaban a gustarles las plantas, cuidarlas... y ahí 

respondí como un resorte, YO NO CUIDO NI A UN CACTUS... en esas ando, en huelga de 

cuidados como mandato, no sin costes, pero si satisfecha y seguro que en el camino de 

encontrar el equilibrio… 

L. 
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Y bueno, llegué al posgrado muy dañada, tanto que me planteé dejarlo porque el dolor 

físico estaba súper conectado con mis emociones y no conseguía concentrarme. Así que era 

un cóctel molotov de negatividad andante, aunque «disfrazada». ¡Pilar fue la que me dijo 

«no abandones el posgrado», y cómo me alegro de haberla hecho caso! 

Todavía me quedan meses de recuperación y de vez en cuando tengo vestigios depresivos, 

pero ahora soy una mujer con menos miedos, y más sabia. Pero, sobre todo, he aprendido a 

comprender de verdad a las mujeres que tengo alrededor y dejar de mirarme el ombligo, y 

eso ha sido gracias a todas vosotras con el hilo conductor de las clases. 

Este posgrado no tendría el mismo sentido sin NOSOTRAS. Así que me quedo corta 

describiendo y agradeciendo esta aventura a todas las mujeres que lo habéis hecho posible, 

incluida a mí, por haber tomado una de las mejores decisiones de mi vida. 

I. 

A las mujeres que habéis organizado esta formación con tanta pasión y tanto 

convencimiento en la igualdad real de mujeres y hombres en la sociedad. Gracias Pilar y el 

equipo interno de ESEN. Gracias a todas las ponentes que han venido a transmitirnos tanta 

sabiduría, tanta energía transformadora y tanto convencimiento de que el sistema 

patriarcal en el que vivimos se puede transformar con herramientas teóricas y analíticas, 

con argumentos, con hechos constatables, con lucha y reivindicación con cambios internos, 

con mucho CUIDADO. Gracias a todas las mujeres con las que he hecho este viaje 

maravilloso, mis compañeras. Hicimos las maletas sin saber muy bien, por lo menos yo, 

dónde iba.  

N. 

Tras el módulo de las violencias, he pensado, muchas veces, que nuestra relación, queridas 

compañeras, no ha seguido los cauces normales. Y eso me gusta y quizás por eso sea el tipo 

de relación qué es. Conocisteis, conocí partes de vuestras vidas a las que pocas personas o 

ninguna habían tenido acceso. Al menos ese fue mi caso. Pero desconocía información más 

sencilla, como vuestros trabajos o que familia teníais, curioso. La semana posterior sentí 

una conexión especial con vosotras. Esa tarde supuso un antes y un después para el grupo. 

Ese módulo fue brutal, pero también esencial y, sobre todo, para mí, después de retrabajar 

sobre ello, liberador. Somos mujeres, somos fuertes y unidas mucho más. 

Otros módulos reveladores para mí han sido el de la familia, me ha ayudado a comprender a 

mi madre y el de la heterosexualidad obligatoria (tema sobre el que quiero leer, reflexionar 

y escribir). 

Las ponentes también han sido cruciales. Siempre cuando las recuerdo la primera que me 

viene a la cabeza es Graciela Atencio. Me impresionó. Todo lo que ha hecho y hace es tan 

potente y valioso para el feminismo, que me genera una gran admiración. Un ejemplo de 

mujer valiente y poderosa. Pero ha habido muchas, casi todas, Luisa Posada, Rosa San 

Segundo, Laura Redondo, Alicia Miyares, Ana Hidalgo…  

Considero que todas las mujeres deberían cursar este Posgrado. Es revelador, 

tranquilizador, transforma y arma las piezas del puzzle en el que las mujeres estamos 

enfrascadas, toda la vida, sin poder terminar. 

S. 
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Me voy del Postgrado más fuerte y visualizando mis debilidades y vulnerabilidades con el 

objetivo de mejora continua. Ahora entiendo mejor mi historia de vida y porque no hablaba 

de algunos temas, ni quería pasaba por ello; necesitaba un entorno seguro con unas 

compañeras confiables y con sororidad. Ahora comprobado lo que he hecho durante toda 

mi vida, luchar contra el patriarcado y lo que quiero seguir haciendo en compañía de mis 

lideresas.  

Respecto a las ponentes, he aprendido mucho de ellas, como mujeres todas admirables y 

constantes en las adversidades. Pero me han llegado muy, muy adentro Rosa Cobo, con la 

forma tan sencilla, simple pero completa y enriquecerá de explicar todo, desde el 

patriarcado, la pornografía, cada vez que saco la ropa de la lavadora me acuerdo de ella…. 

A Ángeles Álvarez con ese humor, pero esa sensatez en la argumentación, me he reído a la 

vez que me enfadaba con el otro 50% de la humanidad, me ha ayudado a reforzar mi idea, 

antes rara o extraña del instinto maternal, del deseo de no ser madre, de ser primero yo y 

de entender lo que hicieron el resto de las mujeres de mi familia como madre. Y gracias a 

todo lo que nos aportó Alicia Miyares y Paula Fraga he podido disfrutar en la elaboración de 

mi trabajo fin de grado. Y no quiero olvidarme de Pilar Aguilar, me encantó su clase. 

 

 

 

 


